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镜鉴

江雪读博客

王维嘉
读书丰富人生

衣锡群
读书人有风骨

许小年
读书让我懂得价值

精英阅读的作用到底在哪里
当心灵得到文字的抚摸时会显现出光泽

读书到底作用

在哪里？

浙江省文联副

主席、作家麦家说，

心灵是个器官，需要

抚摸，需要安慰。读

书是为了更好地把

精神世界这个器官

照顾好。富人不幸福

的太多了，因为心灵

不呼吸，心里不明

媚，精神不丰富。没

有花瓣开放。

读书：启发民智的视野渠道

王维嘉说：企业家关心外交风云
是一种进步。

2011年，中国金融博物馆书院诞
生。这是一个打造金融人、经济学家
和社会精英人群的读书夜场。知名金
融人、企业家、政治家与读者共同分
享金融、艺术、历史、文化好书，交流
读书感悟，分享人生故事。最重要的
是书友们对自己的国家增强了信心。

中国金融博物馆理事长王巍说，
任志强在“微博”的敬业，让企业家、
经济学家、金融家们强烈感受到，他
是希望多一个启发民智的视野渠道，
给大家积极向上的思想，而不是激发
民愚。

正是受他的启发和引导，“邀请
阅读导师，跟大众读者和创业者交流
思想，扫除精神文盲”才成了金融博
物馆的使命。

这是一个时代的现实触发出来
的一个美好事物。是一个令无数追求
精神境界、寻找精神家园的企业家、
创业者、读书人感到温暖和饱满的事
业。

博物馆“阅读会”首选了财讯传
媒董事长王波明与美国通用无线通
信有限公司总经理王维嘉作为书友，
带着他们新出版的小说《美国恋爱》、
自传《出使美国》跟会友们见面。
他们从另一个视角给读者们开

启了一扇新窗。
企业家群体中很多人喜欢外交

话题，不仅仅是因为个人的兴趣，而
是出于企业是否国际化的大使命。
《美国恋爱》输出的是文化、感情、人
文精神。以一种文学式的“温暖和抚
摸”使其商业社会的灵魂多一些丰满
和滋润。《出使美国》则是现实版的
“指南”。 读者在读书的同时更加希
望了解当代现实问题以及文化背景。
这是书友们最高级的精神享受。

因为专业，当“中美关系”的主题
在博客上一公布，惊喜的读者们向作
者提出了各自的问题。所以，正面的
交流在书友会上让作者、读者的喜悦
都是真实的。

立志要推动民间外交事业的王
维嘉谈了自己的观点：欧美同学会下
面的 2005委员会，是由改革开放以
后从国外留学回来的人组成的高端组
织。因为，中国国民对于外交政策的形
成，目前没有任何渠道，也没有什么发
言权。美国通过智库，民间团体对美国
外交政策是有一定的影响。我们希望
作为中国第一个能够真正代表民间的
声音，因为协会里有商界、文化界、教
育界、新闻界、体育界等方面的人士。
希望这个组织可以把民间的声音带到
中国的外交政策形成，特别是中美关
系这样一个形成上。
这个事实以及书中观点激发了

很多读者的爱国心。从当日容纳 250
人的讲堂里来了 500人的盛况看，很
多企业家、创业者、金融人士、研究者
作为第一读者，都想了解专家如何看
待未来走势：怎么样使中国迅速崛
起，成为全球第二大经济体？入世 10
年之后，国内怎么样进一步实现市场
化改革？
真正的互动和交流，使得读者品

尝了分享思想的幸福。这在今天这个
社会已经是太难得的精神盛宴了。

作为留学回国创业的企业家，王
波明感悟的是，“因为美国社会的多
极化，要求中国企业家要想得更高。
很多事情光靠中国政府和通过大使
馆是远远不够的。2005委员会更大的
作用应该是影响美国的政策。美国大
量议员来中国，有时候也需要听听民
间的声音。”

这对读书人是一个及时的提醒。
对企业家更是一个及时的信息。

当然，企业家并不是每天要读世
界名著或者经济史学。

读书：救自己的一种方式

许小年说：没有救世主，真的没
有。

读书是对现实的深刻眷恋。
写书是对历史的哲学反思。
首期轰动了业界的“读书会”主

题是以“读书与知青岁月的”贯穿的。
作为同时代经历和社会转型同期的
名人，他们都经历过时光抹不掉的刻
骨记忆：“精神转型的关键点来自于
读书。”

所以，当中欧国际工商学院与金
融学教授许小年与京城企业协会会
长衣锡群带着书籍《从来就没有救世
主》一起出现时，读者们以感动去呼
应他们。正如组织者王巍所说：“我们
改变不了世界，但是我们可以通过阅
读丰富自己的人生。这也是书友们愿
意见面、互相切磋和磨砺的精神动
力。”
《从来没有救世主》把许小年教

授推到了舆论的风浪口。
1968—1972 年在内蒙古插队的

衣锡群是当时的“重要青年诗人”，后
来从政，在资本市场上长袖善舞，但
是也坚信“不靠救世主成长”。

许小年写道：这本书的名字为什
么叫《从来没有救世主》？是和金融危
机有着很大关系的，也和我国经济、
社会、政治的发展有关系的。在金融
危机以后，我们看到全世界对市场经
济的怀疑，我们在国内看到 4万亿的
财政刺激计划，我们看到大量的货币
发行来刺激经济。

许小年的观点引起企业家的思
考。他把 1930年之后诞生的凯恩斯
主义进行剖析后认为：“既然他都承
认人是具有动物精神的，一旦这种动
物精神在市场上发挥出来就造成市
场失灵。造成市场失灵以后怎么办？
靠政府。靠政府来解救具有动物精神
的个人。”

所以，在新形势下，许小年教授希
望大家读完《从来就没有救世主》之
后，明白一个简单的逻辑：人非完美。
市场非完美。组成政府的人非完美。所
以，政府也是非完美的。“世界上没有
救世主，政府不可能是救世主”。

企业需要解决方案。
企业家更需要解决方案。
作为经济学家，他认为自己有责

任告诉公众，解决方案不在政府，仍
然在我们这些非完美的个人手里，仍
然在由个人组成的自由市场制度中，
所以不要丧失我们对自己的信心，不
要丧失对市场的信心。

读书会不但让更多人有了探索
真理的觉醒，还知道了有些企业家常
常讲的“政府往往不是解决方案，恰
好相反，政府是问题本身”是弗里德
曼早就公开的观点。企业家继承的思
想是有其渊源的。

我们会慢慢接受一个事实的：这

个世界上没有超人，政府官员也不是
超人，我们是有缺陷的，政府官员也
是有缺陷的。或许，多知道些常识会
多些对这个世界的包容、理解和建设
的积极性。

一个学者说：金融博物馆不是完
美的，但是他给予了企业家一种思考
的帮助，认清“同样的人进入政府之
后依然不是神，不会具有解救这个世
界的神奇力量”。他们过去脑子中长
时间固有的一种迷信就会渐渐破除。

读书是救自己的一种方式。

读书：清算自己的一种可能

衣锡群说，读书需要勇气，写书
更需要勇气。

让读者们感动的是，北京北控集
团董事长衣锡群表示完全接受许小
年教授所阐述的观点。

他承认，自己无论是在政府的从
政经历还是后来到国企实践都逐渐
证明这样一种认识。正是因为有这样
共同的认识基础，他和许小年教授都
加入了一个研究类公益基金。

京城企业协会会长衣锡群表示：
上个世纪 80年代，我们都相信我们
有可能改变世界。而今，哪个人敢对
自己批判、清算这个思想？写这本书
要有一种超凡的勇气和坦荡的精神。

上世纪 50 年代出生的企业家、
经济学家有着大致相同的历史命运。
这些人承担了一代人的责任和使命。
青年时期都读过雨果的《悲惨世界》、
托尔斯泰的《战争与和平》，有着强烈
的悲天悯人情怀的衣锡群、王巍、任
志强们，才可以放大这种情怀，才有
了读书会这个精神家园。

1971 年，因为诗歌《巴黎公社》
在北京诗坛奠定永恒地位的衣锡群
插队的时候比较系统地接触过哲
学。这个一手拯救了北控集团，成为
企业家、红顶商人的“诗人”在读书
会上说：其实哲学一直是我读书中
一个很重要的方面，就是通过哲学
回答自己困惑的问题，或者找到解
决这些问题的方法、途径，一直是我
的一个追求。最近十年我又读了很
多理论物理学、宇宙发生学以及量
子宇宙学方面的书。实际上这些发
现已经颠覆了我们对一些终极问题
过去做的结论。我希望大家读读《大
设计》。《大设计》里面没有造物主，
也没有宗教的位置。

这样的交流，让很多会员们强烈
地感受了“读书人的风骨、良知”。京
东商城的一位高层代表为了表达自
己的敬仰，为读者朗读衣锡群的诗歌
《巴黎公社》：

奴隶的枪声汇进悲壮的音符，
一个世纪落在了棺盖上，
像纷纷落下的泥土，
巴黎我的圣巴黎，
你像雪滴像花瓣，
贴上地球蓝色的额头，
黎明死了在雪后中留下了早露，
你不是为了明天的面包，
而是为了常青的无花果树，
向戴金冠的骑士举起了孤独的

剑。
改革时期、经济转型时期、制度

变迁时期，一定要从历史上找到启
发、答案、经验、失败的教训。企业家
每读一本书都可以领略到一个大师
的思想，所有，终身读书终身受益。

或许，只有读书才是每个人都无
法失去的权利。

本报记者 江雪

北北

10月的温州有喜有忧。
喜的是，从相关数据看，9月份，

温州市银行业对小型企业的贷款比
前一月增加 17.61亿元。这个数字或
多活少会给中小企业带来希望和信
心。犹如看到了曙光。

但是，必须正视一个事实，各地
的中小企业依然普遍面临着贷款难
的问题，尤其是“特色贷款”的数量
上，增加极少。

也就是说，公众希望并期待的
创新项目没有出现，也看不到金融
机构的激情。这或许是很多人早就
意料之中的。

那么。意料之外的还有多少问
题？

首先是金融机构的态度。
当国务院总理召开了专门会

议以后，人民银行温州市中心支行
举行了一次“再贷款再贴现”签约
会。会上，该行相关负责人就指出，
“在扶持中小企业贷款的路子上，
银行做得还不够。对贷款企业的抵
押品受理等方面还是按照老一套
的思路进行办理，没有创新的思
路。”

他的观点不知道是否表现出一
种基层银行人的忧虑，也就是说，上
级银行如果不拿出一些动真格的贷
款方式，真心为中小企业贷款难出
台新方式、新政策，难题将无法从根
本上解决。缓解只是暂时的。

据笔者了解，银行家们所说的
“创新项目”包括林权抵押、知识产

权质押等。但是这些新型抵押银行
几乎都不愿意去做。也就是说，“加
大对小企业的贷款力度，目前基本
停留在口号上”。因为不做也不违反
什么，做了却可能涉及风险。

而更大的忧是来自 10月的“余
震”。温州当地警察机关在堵住“几
个跑跑企业领导”之后，本希望可以
让慌张的借贷者放松一下精神，但
是，10月 31日，涉及 7亿元人民币
的大案被温州永嘉公安局获悉的事
实再次掀起“风波”。 目前正在查办
核实的此案涉及当地所有银行、涉
及几百张银行卡。

一则监管机构清查绿城信托的
消息，将这家过去几年商业模式争
议不断的房企，再次推向舆论风暴
的中心。公司老板宋卫平称，绿城离

破产还有很远的一段距离。
宋卫平当晚夜书，绿城目前一

切尚好。他提醒，市场若一直处于
如此萧条状态，停留于谷底，恐怕
一些企业真就会走上绝路。宋卫平
表示，与行业一起，度过寒冬。

7亿元资金的“余震”虽然还不
至于让多家商业金融机构“地基摇
晃”，但“心慌冒汗”是必然的。

喜忧是生活的两个面，也是企
业发展的两个面，所以企业家常说
“危机也是机遇”。历史关头，我们看
到世界浙商正本着“共襄发展，共谋
未来”的思路为浙江献计献策。

2011年 10月 28日，首届世界
浙商大会在浙江杭州召开。这个消
息无疑是兴奋剂。在主题为“创业创
新闯天下，合心合力强浙江”的论坛

上，“强浙江”的呼声让公众想到了
浙江省优秀企业家代表宗庆后、李
书福、马云。

娃哈哈集团董事长宗庆后表
示：目前形势相当“明朗”，那就是
“风景中国独好”。中国只要政策调
整到位，方向对头，“再高速发展 20
年没有问题”。

企业家的这个态度也表明“浙
江是有希望的”。

面对中小企业融资难课题，宗
庆后认为，“和地方政府不够重视
实体经济发展有关。巨额土地出
让金和房地产税收让政府忽视了
制造业的发展，同时实体经济税
负过重，也导致许多制造企业升
级有心无力，从而转向房产等投
机领域。”

或许是真的听懂了企业家的心
声，浙江省委副书记、代省长夏宝龙
表态说，“浙商是浙江经济社会发展
最大的资源和财富。 服务浙商、感
召浙商是浙江政府的重要使命和职
责。”

商人靠什么不跑路？外浙商靠
什么回归、发展？如何减少“余震”带
来的各种损失？每个政府官员、企业
家、商人、银行家都要深刻思考并拿
出办法。对此，企业家的回答是共同
的：“政府开明、开放、发展环境好。
政府转型经济、服务经济要有诚
意。”

浙商和浙江经济再创辉煌靠什
么？

宗庆后的态度是：调整心态、量
力而行、脚踏实地、做好实业。

温州“余震”尚存 浙商仍在路上

I Do儿童基金创始人李厚霖：有些人
牺牲自然来满足自己的欲望，有些人需要
被满足的“欲望”就是亲近自然，我希望做
后者。我平时喜欢进行马术和滑雪运动，这
是我和自然和谐相处的方式，我敬畏他们，
但我借助他们缓解压力，不断挑战自己。

大自然保护协会 TNC 北亚区总干事
长张醒生：人类的生存发展离不开利用大
自然的资源，我们必须要意识到索取不过
度，与大自然能够提供的资源匹配，否则人
类将断送自身延续发展的基石。现在的生
活应该说是更丰富多彩了，在做环保公益
之前，无论在政府机关、国企、上市公司还
是投资人的生活，其主线就是经济、利润、
销售。而现在可以站在自然保护的角度看
更宏观的人类的挑战，并有机会更加接近
青山美水，所以应该说是更丰富了。

TCL李东生：重视螺丝钉。现代中国人
的观念里，往往对细枝末节的东西重视不
够。古代的匠人建造木楼和高塔，不用一根
钉子，还能留传百世。当今电子产品的设计
也要提倡这种工匠精神，外观设计要时尚，
工艺也要精湛，最好看不到螺丝钉。

正和岛刘东华：伟大公司的标志之一，
是她的大部分员工能够建立起“自我雇佣
者”的心态，并善于用这种心态对结果负
责。

京东刘强东：最近看到很多对拉手网
的评论！很多是嘲讽，深感遗憾！你可以对
一个创业者不断批评，但请少一些讽刺挖
苦！无论如何，创业者即使失败了，也比整
日不做实事只会嘲笑他人的人强 100 倍！
与同在草根创业路上的同仁们共勉！大家
加油！

万通冯仑：企业家每天遇到的诱惑和
陷阱非常多，既要应对诱惑，还要把具体的
事情和可能的陷阱分开。比如：为了拿一块
地，我们做了几年准备工作，后来一个竞争
对手插手，暗地“搞定”某领导，把地拿了。
这个项目上，我们花了那么多时间和资本，
就为坚持“不乱搞”，但结果还是打水漂了。
要不断接受这种现实。

SOHO 潘石屹：朋友问我：“你为什么
上微博？”我：“人类一体是指人的思想和智
慧连接在一体 , 通过微博这样的工具实现
了 ,人类一体是未来新世界的秩序。”问：
“你为什么学英语？”我：“同样的道理。”又
问：“有人怕受到莫名的攻击 , 已经不上微
博了,你怎么看？”我：“别把自己看得太重 ,
与这个时代融为一体。”

博客网方兴东：论坛向左，微博向右，
博客向上：论坛分享观点，微博分享生活，
博客分享思想。论坛让人人学会网上发言，
博客使人人可拥有个人媒体，微博给个人
媒体赋予大众媒体的传播力量。所以博客
未来在于让内容走向精粹、深度和沉静。博
客，网络海洋中知识和思想的麦哲伦，发挥
自己的特色、差异化，前景依然开阔。

腾讯马化腾：我有许多担忧。因为互联
网上可能 1秒钟就毁掉你的公司。但是就
长远来说，我更担忧的是发现下一个商业
机会在哪里。我很怕战略失误，怕丢掉未来
的发展机会。因为很担心公司越大越官僚，
内部决策慢，越来越脱离用户的体验。所以
总体来说每天都在担忧。

新东方俞敏洪：把自己看得低一点，就
会被别人看高和尊重。故意抬高自己是一
种心虚，故意贬低自己也会矫揉造作。平和
的神情、真诚的态度和不在意别人眼中是
否贵贱的肚量，是祥和生活的保证。

兰亭董事长刘俊：创业初期，要么要
规模，如拉手、凡客，要么求稳健，如当当、
麦考林。他们都有一个好的特质，就是坚
持，用贬义词就是孤注一掷。而犹犹豫豫，
昨天看 topline，今天看 bottom line的，其实
就是没有自信，也往往难以成功。
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